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3月9日，两会代表委员们围绕着审议
大会相关报告认真履职。无论是大会发言
还是分组审议或是接受媒体采访，“民生”
都是他们心之所系，也是他们建言献策的
重点领域。

电商立法正在推进

针对公众关心的网购假货问题，国家
工商总局局长张茅9日在十二届全国人大
三次会议记者会上说，网络交易不是法外
之地，第三方交易平台要对网店切实负起
责任，加强自律和内部监管。

“网购确实方便了消费者， 我本人也
网购。”张茅说，但网购同时也存在夸大宣
传、假冒产品较多、商品退货较难等问题。
他表示，要加快法治建设，正积极推进电
子商务立法。“互联网交易平台要担负起
重要责任，网络交易要按照法律和规矩来
办，要讲诚信、讲信用。”张茅说。

张茅说， 必须增加企业违法成本。让
卖假货的企业无法经营，甚至被罚得倾家
荡产， 我们的市场秩序才能有根本好转，
假冒伪劣产品才能逐步消失。

收入分配改革提速
“钱袋子”会怎样

在收费分配改革提速的当前，占劳动
者主体的非国企和体制外人员的“钱袋
子”又会怎样呢？

促进就业规划（2011-2015年）明确，
最低工资标准年均增长13%以上。“这个
目标预计是能顺利完成的。” 全国人大代
表、 浙江省人力社保厅厅长吴顺江说，关
键是如何按照政府工作报告中所说的“完
善最低工资标准调整机制”。

促进就业规划（2011-2015年）明确，
形成正常的工资增长机制。这个目标能否
完成？其实，国企和体制内的工资正常增
长机制在很大程度上是政府说了算，目前
还不能说已经建立。全国人大代表、吉林
省延边州人大常委会原主任金硕仁坦陈，
目前三方协商的工资调整机制还在起步
阶段，三方中的劳动者话语权比较弱的状
况还是没有得到好转。

择校“条子”少了吗

2014年初，教育部印发《教育部办公
厅关于进一步做好重点大城市义务教育
免试就近入学工作的通知》。一年过去了，
教育部的通知挡住多少“条子”？

从记者了解的情况来看，情况不容乐
观———几个月前刚刚卸任东北师大附中
校长的全国人大代表李桢说：“一些名校
校长少不了面对一些托人情、 找关系、递
条子的时候。这些条子确实让校长们很挠
头。”

不过，几位代表都认为，挡住“条子”
容易，但解决教育资源分布不均不可能一
蹴而就。一位代表告诉记者，教育公平之
路任重道远，而教育改革也需要其他领域
的改革配套，“当前一些教育不公平其实
是出生地的不公平，你出生的家庭决定了
你能接受什么样的教育。你的家庭、你的
父母就是你的资源……”

“创客”还要闯几关

“创客”，一个风风火火“闯”入政府工
作报告的新名词，如今正“声名鹊起”。

然而， 在代表委员们看来，“创客”在
中国生存和发展至少还得过三关———“生
死”关、“环境”关和“名利”关。

“创客”看上去很美，但当起来并不轻
松———大部分人如果创业，是注定要失败
的。 目前国内青年初次创业成功率不足
10%， 而创客们的创业成功率则可能更
低。代表委员们说，呵护“创客”情怀要从
校园开始。

工商总局：正推进电子商务立法
人大法工委回应“限行限购是否违法”：首先要看是否有法律法规依据

问：立法法修正案二审
稿明确了税率调整由法律
规定，三审稿为什么删除了
这个规定？

全国人大常委会法工
委副主任郑淑娜： 有一句
话叫做“政府征税必须得
到人民的认可”。我们是这
么考虑的，二审稿所规定的

税种、纳税人、税率等，经
过专家论证， 这个表述不
够科学。 实际上税种就包
括纳税人、征税对象、计税
依据和税率。 为了表述得
更加科学， 采取了现在的
表述。法律不规定税率了？
不是这个意思。税率是税种
的基本要素。

立法法三审稿
为何删“税率法定”
为了表述
更加科学

问：反腐败立法有无时
间表？

全国人大常委会法工
委刑法室主任王爱立：反腐
败国家立法是一个系统工
程，不仅包括刑法、刑事诉
讼法， 还包括行政监察法
等。党中央提出了要完善惩
治贪污贿赂犯罪的法律制

度，刑法修正案（九）正是落
实党中央的这一要求，对刑
法有关贪污贿赂犯罪的条
文进行了完善。 去年10月
份，刑法修正案（九）草案提
交全国人大常委会进行初
次审议。我们将根据2015年
立法计划要求，及时把草案
修改好。

反腐败立法
有无时间表？
反腐立法
是系统工程

问： 立法法通过后，限
行、限购等“红头文件”会被
视为违法吗？

郑淑娜：在没有法律法
规依据的情况下，由于一级
政府行政管理的特殊需要，
要采取一些行政措施， 但又
来不及制定地方性法规，对
此， 立法法修正案草案开了
一个“小口子”。 即制定地
方性法规条件尚不成熟的，

可以先制定政府规章，但是
满两年必须要提交本级人
大制定地方性法规。如果不
提交，满两年就要失效。

现在媒体提到的“红头
文件”，不是地方政府规章，
虽然不属于立法法的调整
范围，但是没有法律法规依
据，更不能设定减损公民权
利和增加公民义务的规范。

■据新华社

立法法通过后，
地方限行限购
是否违法？
不属立法法范围，
要看有无法律依据

问：“民告官”， 如何才
能不再难？

全国人大常委会法工
委行政法室主任袁杰：行政
诉讼法的修改要解决的是
“三难”问题，最重要的一个
“难”就是老百姓告状难。在
行政诉讼法中，对解决老百
姓告状难有很细致的、具体

的规定。比如规定了立案登
记制，完善立案、受理程序，
在受理窗口不能不接收老
百姓的状子。比如规定了如
果不立案有哪些救济措施，
同时也规定了法院内部对
立案的监督机制。这些都是
从具体的规定入手，解决老
百姓立案难的问题。

“民告官”
如何不再难？
从具体规定入手，
解决立案难

记者9日从全国政协十
二届三次会议秘书处提案组
获悉，截至9日8时，全国政协
提案委员会对收到的提案已
审查立案4116件， 正抓紧时
间对其余提案进行审查。

据介绍， 截至7日14时，
本次会议共收到提案5857
件，与上次会议相比，集体提
案比重有所提高。 今年提案
的内容主要围绕全面深化改
革和全面推进依法治国，主
动适应经济发展新常态、促
进经济平稳健康发展， 保障
和改善民生， 促进社会主义
核心价值观建设和文化事业
发展等方面。

已审查立案
4116件提案

开个“无房证明” 花60
元，开个“无犯罪证明”花200
元……各种公共服务的“奇
葩收费” 引起两会代表委员
的吐槽。有代表委员提出，一
些地方公共服务垄断高收
费，是权力“任性”和“乱作
为”的典型体现。

3月9日， 记者从国家发
改委了解到，自3月2日起，天
津公安局征收无犯罪证明收
费100元或200元已被取消。
多地收取“无房证明”的费用
偏高，各地发改委将结合不动
产登记调整，按照成本原则降
低收费标准，并将全面清理收
费目录清单并向社会公布。

发改委：将全面
清理收费目录

许诺以高息回报， 背后
却隐藏非法集资陷阱； 本以
为“天上掉馅饼”，最后却血
本无归、倾家荡产。去年以来
非法集资案件多发现象引起
两会代表们关注热议。

一些人大代表认为，非
法集资案件多发，也有银行等
渠道融资难、 融资贵等因素，
防范非法集资须标本兼治。全
国人大代表、河北省宣化县元
子河农业专业合作社理事长
郭建仁说，一定程度上，有些
合作社非法集资是被“逼”出
来的。 合作社发展需要资金，
但从银行、 信用社贷不到款，
只能去社会集资。而农产品受
市场波动影响较大，一旦行情
下跌，就容易引发集资风险。

全国人大代表、三河汇福
粮油集团有限公司董事长石
克荣建议，应完善贷款公司等
“影子银行”的注册标准，严格
准入机制。对确能满足实体经
济需求、风险不大的可纳入监
管，对可能导致系统性风险或
纯粹为了套利的则严控甚至
取缔。 ■均据新华社

“影子银行”
要严格准入

两会速递

热点回应

新华社 图


